Synthèse conjugaison – 6ème année

Conjugaison : synthèse
Les groupes de verbes

Il existe trois groupes de verbes et pour pouvoir conjuguer un verbe, tu dois pouvoir dire à quel groupe il appartient !

· le 1er groupe : les verbes qui se terminent par –ER à l’infinitif. 
Ce sont plus souvent les plus nombreux.  Ils sont réguliers car ils n’utilisent qu’un radical (sauf aller et envoyer).
· [image: image1.wmf]Le 2ème groupe : les verbes qui se terminent par –IR à l’infinitif mais dont le participe présent fait –ISSANT.
Ils sont peu nombreux et réguliers (sauf haïr).
Ex. : finir (finissant), grandir (grandissant),…
· Le 3ème groupe : les autres verbes en –IR (avec le participe présent en – ANT), les verbes en – OIR et en – RE. 
Ils sont irréguliers mais sont très utilisés.
Ex. : tenir (tenant), recevoir, craindre,…
Les modes de la conjugaison

Les modes de la conjugaison sont des façons d’indiquer l’état d’esprit de celui qui parle.

· Le mode indicatif présente un fait réel.

Ex. : Je finis mon travail.

· Le mode conditionnel exprime un souhait ou bien que l’action dépend d’une autre action.

Ex. : Si je comprenais l’exercice, je le finirais.
· Le mode impératif sert à donner un ordre.  Il peut aussi présenter une défense, un souhait, un conseil.

Ex. : Finis ton travail !
Dans la phrase impérative, il n’y a pas de sujet.  L’impératif ne compte que trois personnes (la 2ème du singulier, la 1ère et la 2ème du pluriel).

Ex. : Regarde, regardons, regardez.
· Le mode subjonctif indique que l’action est désirée ou envisagée.
Ex. : Il faut que je finisse mon travail.
Dans une proposition principale, il exprimera un souhait (Qu’il aille au diable !) ou un ordre à la 3ème personne du singulier (Qu’il parte et ne revienne plus !).
Dans une proposition subordonnée, il exprimera une crainte (Je crains que tu n’arrives trop tard.), une volonté (Elle veut que l’on tatoue son chien.), un but (J’insiste pour qu’ils viennent à mon anniversaire.) ou une concession (Il est vraiment bête, à moins qu’il ne fasse semblant.).
· Il existe encore deux autres modes : le mode infinitif et le mode participe (qui exprime l’action à la manière d’un adjectif).

Ex. : Un chien ressemblant à un loup

        Un loup affamé
Les temps de la conjugaison
· Les temps simples sont exprimés par un seul mot.  
Les principaux temps simples sont : le présent, l’imparfait, le passé simple et le futur simple de l’indicatif, l’impératif présent, le conditionnel présent et le subjonctif présent.

Ex. : tu marches, tu marchais, tu marchas, tu marcheras, marche, tu marcherais, que tu marches.

· Les temps composés sont formés de deux mots : l’auxiliaire avoir ou être et le participe passé. 
Les principaux temps composés sont : le passé composé, le plus-que-parfait, le passé antérieur et le futur antérieur de l’indicatif, le conditionnel passé et le subjonctif passé.

Ex. : tu as marché, tu avais marché, tu eus marché, tu auras marché, tu aurais marché, que tu aies marché.
Les terminaisons
1. [image: image2.wmf]Présent et passé composé de l’indicatif

L’indicatif présent indique que l’action a eu lieu au moment même de la parole.  Il peut aussi exprimer un fait permanent ou habituel.

	
	AVOIR
	ETRE
	Verbes en – ER
	Autres verbes

	Je, j’
	ai
	suis
	-e
	-s (-x)

	Tu 
	as
	es
	-es
	-s (-x)

	Il, elle ; on
	a
	est
	-e
	-t (-d)

	Nous (… et moi)
	avons
	sommes
	-ons
	-ons

	Vous (… et toi)
	avez
	êtes
	-ez
	-ez

	Ils, elles
	ont
	sont
	-ent
	-ent


Le passé composé exprime une action terminée.
Ex. : Thomas Edison est né en 1847.

Parfois, on l’utilise pour exprimer une action qui va s’achever dans l’immédiat.

Ex. : J’ai fini dans cinq minutes.

On peut aussi l’utiliser pour exprimer une condition introduite par « si ».

Ex. : Si la fièvre n’a pas baissé, j’appellerai le médecin.

Passé composé = auxiliaire avoir ou être conjugué au présent + participe passé.
2. Imparfait et plus-que-parfait de ’indicatif

L’indicatif imparfait montre une action passée dans sa durée.

[image: image3.wmf]Ex. : Mon frère proposait un autre chemin.

Il peut aussi marquer un fait permanent ou habituel dans le passé

Ex. : Au Moyen-Age, les paysans connaissaient souvent la famine.

Il est utilisé après « si » pour réaliser un souhait.
Ex. : Si j’étais riche, j’offrirais une belle maison à mes Parents.

	
	AVOIR
	ETRE
	Tous les autres verbes

	Je, j’
	avais
	étais
	-ais

	Tu 
	avais
	étais
	-ais

	Il, elle ; on
	avait
	était
	-ait

	Nous (… et moi)
	avions
	étions
	-ions

	Vous (… et toi)
	aviez
	étiez
	-iez

	Ils, elles
	avaient
	étaient
	-aient


Le plus-que-parfait exprime une action qui s’est passée avant une autre action, elle aussi au passé.

Ex. : Il était déjà parti quand Maman le rappela.

Il peut aussi exprimer une condition d’une action qui ne s’est pas réalisée.

Ex. : Si j’avais su, je ne serais pas parti avec lui.

Plus-que-parfait = auxiliaire avoir ou être conjugué à l’imparfait + participe passé.
3. Passé simple et passé antérieur de l’indicatif

Le passé simple de l’indicatif est le temps du récit.  Il exprime une action achevée qui s’est produite à un moment bien précis du passé.

Ex. : Maman préparait le dîner lorsque le téléphone sonna. (L’action est soudaine).

	
	AVOIR
	ETRE
	-ER
	-IR
	Autres verbes

	Je, j’
	eus
	fus
	-ai
	-is
	-is
	-us
	-ins

	Tu 
	eus
	fus
	-as
	-is
	-is
	-us
	-ins

	Il, elle ; on
	eut
	fut
	-a
	-it
	-it
	-ut
	-int

	Nous (… et moi)
	eûmes
	fûmes
	-âmes
	-îmes
	-îmes
	-ûmes
	-înmes

	Vous (… et toi)
	eûtes
	fûtes
	-âtes
	-îtes
	-îtes
	-ûtes
	-întes

	Ils, elles
	eurent
	furent
	-èrent
	-irent
	-irent
	-urent
	-inrent


Le passé antérieur est peu utilisé.

Passé antérieur = auxiliaire avoir ou être conjugué au passé simple + participe passé.
4. Futur simple et futur antérieur de l’indicatif

[image: image4.wmf]Le futur simple de l ‘indicatif exprime un fait, une action à venir.

Ex. : Seras-tu mariée en 2020 ?

Parfois le futur simple exprime un ordre.

Ex. : Tu ne joueras pas avec lui.

	
	AVOIR
	ETRE
	-ER
	-IR
	Autres verbes

	Je, j’
	aurai
	serai
	-erai
	-irai
	-rai

	Tu 
	auras
	seras
	-eras
	-iras
	-ras

	Il, elle ; on
	aura
	sera
	-era
	-ira
	-ra

	Nous (… et moi)
	aurons
	serons
	-erons
	-irons
	-rons

	Vous (… et toi)
	aurez
	serez
	-erez
	-irez
	-rez

	Ils, elles
	auront
	seront
	-eront
	-iront
	-ront


Le futur antérieur exprime une action future qui peut ou doit se produire avant une action future.
Ex. : Quand il aura cessé de pleuvoir, nous irons à la foire.

Il peut aussi exprimer une supposition.

Ex. : Il n’est pas là, il n’aura  pas eu notre message.

Futur antérieur = auxiliaire avoir ou être conjugué au futur simple + participe passé.

5. Conditionnel présent
Le conditionnel présent exprime une action (ou un état) qui dépend pour se voir réaliser, de certaines conditions.

Ex. : Si je le savais, je te le dirais.

Lorsqu’on emploie le conditionnel présent, le verbe qui suit « si » se conjugue à l’imparfait.

	
	AVOIR
	ETRE
	-ER
	-IR
	Autres verbes

	Je, j’
	aurais
	serais
	-erais
	-irais
	-rais

	Tu 
	aurais
	serais
	-erais
	-irais
	-rais

	Il, elle ; on
	aurait
	serait
	-erait
	-irait
	-rait

	Nous (… et moi)
	aurions
	serions
	-erions
	-irions
	-rions

	Vous (… et toi)
	auriez
	seriez
	-eriez
	-iriez
	-riez

	Ils, elles
	auraient
	seraient
	-eraient
	-iraient
	-raient


Le conditionnel passé exprime une action du passé qui n’a pu se réaliser.  Bien souvent, il est accompagné par le plus-que-parfait.
Ex. : Si j’avais su, je ne serais pas venue à sa fête.

Conditionnel passé = auxiliaire avoir ou être au conditionnel présent + participe passé.
6. [image: image5.wmf]Impératif présent
L’impératif présent exprime un ordre ou une défense, parfois un souhait, un conseil.

Ex. : Viens ici ! (ordre) ; Ne touche pas à ça ! (défense) ; Amusez-vous bien ! (souhait) ; Faites attention ! (conseil)

	
	AVOIR
	ETRE
	-ER
	-IR
	Autres verbes

	2ème p. sg.
	aie
	sois
	-e
	-is
	-is

	1ère p. pl.
	ayons
	soyons
	-ons
	-issons
	-ons

	2ème p. pl.
	ayez
	soyez
	-ez
	-issez
	-ez

	Remarques
	
	
	Perdent le « s » à la 2ème p. sg.
	
	Si tu entends « e » à la 2ème p. sg., écris « e »


Par harmonie pour l’oreille, on écrit « s » devant les pronoms « en » et « y ».
Ex. : Ceuilles-en, Vas-y…

7. Subjonctif présent

Le subjonctif présent exprime un ordre ou une défense, un souhait.

Ex. : Qu’il parte ! (ordre) ; Qu’il ne revienne pas ! (défense) ; Pourvu qu’ils partent ! (souhait)

Si le verbe principal est au présent ou au futur simple de l’indicatif, on emploie alors le subjonctif présent pour exprimer la volonté, la crainte, le but, la supposition d’une action simultanée.
Ex. : Papa ira le conduire à l’hôpital afin qu’il soit plus au calme.

On emploie le subjonctif présent après les expressions : il faut que, il est nécessaire que, il est dommage que, il est possible que…

Ex. : Il est possible que vous n’ayez pas de dictée cette semaine.

	
	AVOIR
	ETRE
	-ER
	-IR
	Autres verbes

	Je, j’
	aie
	sois
	-e
	-isse
	-e

	Tu 
	aies
	sois
	-es
	-isses
	-es

	Il, elle ; on
	aie
	soit
	-e
	-isse
	-e

	Nous (… et moi)
	ayons
	soyons
	-ions
	-issions
	-ions

	Vous (… et toi)
	ayez
	soyez
	-iez
	-issiez
	-iez

	Ils, elles
	aient
	soient
	-ent
	-issent
	-ent


Synthèse des difficultés 
de chaque groupe
1.   1er groupe : verbes en –ER
a. Les verbes en -eler / -eter

· doublent le « l »ou le « t » devant un « e » muet comme il s’appelle.
· Mais il y a plusieurs exceptions comme geler (et les verbes de sa famille), modeler, peler, acheter, … qui font il gèle, il modèle, il pèle, il achète.

b. Les verbes en –é_er

· comme céder et répéter remplacent le é par è devant une syllabe muette finale.

Ex. : il cède (syllabe muette finale), il répétera (la syllabe muette n’est pas finale)

c. Les verbes en e_er

· remplacent le é en è devant une syllabe muette.

Ex. : Il se lève.

d. Les verbes en –ier, -iller et-gner

· comme « bénéficier » ont deux « i » aux 1ère et 2ème personnes du pluriel de l’imparfait et du subjonctif présent.

Ex. : Vous bénéficiiez de nombreux avantages.

 Il convient que vous bénéficiiez d’une vieillesse agréable.

· Les verbes en –iller et –gner se conjuguent normalement et prennent un « i » aux 1ère et 2ème personnes du pluriel de l’imparfait et du subjonctif présent.

Ex. : Vous gagniez ce match.
 Il faut que nous nous habillions chaudement.

e. [image: image6.wmf]Les verbes en –ger

· comme engager prennent un « e » devant a et o.

Ex. : Nous nous engageons à prendre soin de nos affaires.

f. Les verbes en –quer et –guer

· comme remarquer et prodiguer conservent le « u » du radical dans toute la conjugaison.
g. Les verbes en –yer

· comme vouvoyer et essuyer changent le « y » en « i » devant un e muet, mais les verbes en –ayer (comme bégayer) peuvent garder le « y » devant un e muet.

Ex. : Dans cette famille, tous se vouvoient.

 Le vieil homme bégaye ou bégaie.

· Attention, on écrit i après le y aux 1ère et 2ème personnes du pluriel de l’imparfait et du subjonctif présent.

Ex. : Vous bégayiez.

 Il faut que nous essuyions la vaisselle.

· Envoyer fait « j’enverrai » au futur simple et « j’enverrais » au conditionnel présent.

h. Les verbes en –cer

· prennent une cédille sous le c devant a et o.

Ex. : il m’agaçait.

2.   2ème groupe : verbes en –IR
Tous les verbes de ce groupe sont réguliers sauf haïr qui ne garde pas son tréma aux terminaisons de l’indicatif présent et à la 2ème p. sg. de l’impératif présent.
je hais, tu hais, il hait

hais
3.   3ème groupe : les autres verbes

Pour plus de clarté, observons toutes les remarques sous forme de tableau !
	VERBES
	DIFFICULTES
	EXEMPLES

	Les verbes en
-dre / -pre
	-ds, -ds, -d ou 
–ps, -ps, -pt au présent de l’indicatif.
	je prends, tu prends, il prend
je romps, tu romps, il rompt

	attendre, entendre, prendre, répondre, perdre, tondre, rompre, …
	-ds ou –ps : 2ème p. sg. de l’impératif présent.
	attends
romps

	Les verbes en 
-indre / -soudre
	A retenir : ces verbes ne gardent le d que devant un r.
	ils éteindront

	Craindre, atteindre, de plaindre, joindre, rejoindre, éteindre, peindre
	-s, -s, -t : au singulier de l’indicatif présent.
	je crains, tu peins, il résout

	
	!!! Mais –nd- changé en –gn- devant une voyelle (sauf pour verbes en –oudre).
	ils éteignent

	
	-s à la 2ème p. sg. de l’impératif présent.
	rejoins-moi

	dissoudre…
	!!! participe passé
	dissous, dissoute

	résoudre
	!!! participe passé
	résolu, résolue

	Les verbes apercevoir, recevoir, concevoir, décevoir
	Cédille sous le c devant o et u.
	j’aperçois, tu m’as déçu

	Les verbes en 
–tre
	-ts, -ts, -t : au singulier de l’indicatif présent
	je mets, tu mets, il met

	Mettre, admettre, promettre, omettre, se battre
	-ts : 2ème p. sg. de l’impératif présent
	admets ton erreur.

	Les verbes en 
–aître / -oître
	A retenir : ces verbes ne gardent l’accent circonflexe sur le i que lorsque ce dernier précède un t.
	il connaît, ils connaîtront, j’accroîtrai

	Naître, connaître, paraître, croître, accroître
	
	

	Les verbes croître, devoir, mouvoir
	A retenir : ces verbes prennent un accent circonflexe sur le u du participe passé au masculin singulier
	crû (crue, crus), dû (due, dus), mû (mue, mus)

	Les verbes courir et mourir
	· Prennent 2 r au futur simple de l’indicatif et au conditionnel présent.

· Un seul r à l’imparfait
· Mourir se conjugue avec l’auxiliaire être aux temps composés.
	· je courrai, nous mourrons

je courrais, nous mourrions

· je courais, ils mouraient

· il est mort.
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